



# MEDICINA HUMANA

Control de lectura primer parcial

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Paola Alejandra Jiménez Calvo

Interculturalidad y salud I

1º "A"



Comitán de Domínguez Chiapas a 13 de septiembre del 2024.

## Interculturalidad en salud: la nueva frontera de la medicina

La interculturalidad en la salud se considera la nueva frontera en medicina debido al enfoque en el cual reconoce y respeta la diversidad cultural en la atención médica buscando que las diversas culturas se integren entre ellas de manera sinérgica y respetuosa. Este término se deriva de la antropología. Las preguntas que son muy constantes son: ¿Que diferencia hay de hablar de interculturalidad en salud que utilizar simplemente el concepto de interculturalidad? ¿Para el profesional que implica esta intromisión en la interculturalidad de la salud? ¿Qué debemos entender por este término? y que o como debería modificar su práctica concreta? Respondiendo a lo anterior encontraron que la interculturalidad se nos presenta con una complejidad que pudiera ser muy atemorizante pero solo si pretendemos asumir simultáneamente todas y cada una de sus facetas que sería el reconocimiento de la diversidad o sea que existen diferentes culturas con su propia vista de entender al mundo: las relaciones humanas, la salud la enfermedad y la muerte. Respeto mutuo por las diferencias culturales; diálogo y comunicación: busca la comprensión mutua y la comprensión de un espacio común; Integración y colaboración la cual busca compartir conocimientos, experiencias y recursos. La interculturalidad puede aplicarse en la educación, la salud, el trabajo y la política. La interculturalidad de la salud tiene aspectos conceptuales, éticos, filosóficos y epistemológicos. En la integración de la salud su enfoque está más relacionado a buscar comprender y respetar las diferentes formas en que las personas perciben la salud, la enfermedad y el bienestar respetando sus propias creencias prácticas y sistemas de salud tradicionales. El respeto mutuo que implica un diálogo respetuoso y horizontal entre profesionales de la salud y pacientes de distintas culturas es por eso que la interculturalidad de la salud está en pleno desarrollo pero también necesita de propuestas pragmáticas y operativas. En América Latina Crisol de culturas en evolución se remonta hacia los primeros contactos con los europeos y los nativos americanos cuando aun no

## Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad

La interculturalidad analiza y visibiliza las interacciones que ahora muy comúnmente son desiguales y asimétricas entre los miembros de los grupos culturales y diversos. (Solo constata la existencia de diferencias sin estudiar sus interacciones). En cambio si hablamos del término "interculturalismo" hablamos de algo más a lo que es político-pedagógico la cual enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios y hibridaciones como algo deseable (el multiculturalismo solo promueve el reconocimiento de diferencias, no de los intercambios o las hibridaciones). También cabe destacar que los conceptos de "comunidad" y "comunalismo": mientras que la comunidad se refiere al hábito de la comunidad definido por maldonado. El comunalismo representaría un modelo normativo-reivindicativo de "hacer comunidad" Este es algo que nos procura fortalecer y privilegiar los recursos, tanto los organizativos como los simbólicos tanto políticos como pedagógicos frente a los modelos exógenos y colonizadores. El comunalismo logra la sustentabilidad de lo que no solo es hablado comunitario y comunitario, si no también está en búsqueda de la teoría y el proceso de la comunidad en vez de las diferentes divisiones alternas, homogeneizando una imagen idílica de la comunidad la cual logra convertir estas divisiones en nuevas "Señales de identidad" en una sociedad heterogénea. La identidad comunitaria se representa, ritualiza y crea escenarios de forma segmentada debido a que el funcionamiento interno de la sociedad, asambleas, cargos, tequios, faenas y fiestas es basado en la lógica segmentaria y en la competencia inter-barral y no solo en la lógica recíproca. En el ámbito educativo local el comunismo es de la intra-cultura en el hábito de la comunidad como la fuente más importante de los métodos, competencias y de los contenidos endógenos con un diseño comunitario. Aunque este diseño carece de sentido práctico para todos los habitantes de la comunidad y en cambio si no se articula más estrechamente con la intercultural de los recursos exógenos los cuales pueden ser muy funcionales y sobre todo muy apropiados para lo local. Estos modelos son heurísticos y muy dipolíticos ya que no solo es lo normal y lo intercultural sino el

# Salud intercultural:

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Elementos para la construcción de sus bases conceptuales

Interculturalidad en salud o salud intercultural son dos conceptos distintos pero utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. La pertenencia cultural del proceso de atención es ético pues valora la diversidad biológica, cultural, social del ser humano lo cual es muy importante en lo que son los procesos de salud y de enfermedad, respecto a esto, tiene una larga trayectoria en países con una alta tasa de inmigración lo cual ha generado contextos de gran diversidad étnica y cultural, esta situación ha puesto al equipo de salud a desarrollar estrategias para que la relación del médico y su paciente sea más buena y más fácil. El desarrollo de procesos interculturales en la salud se ha generado tanto en Chile y en otros países de Latinoamérica gracias a muchas razones tanto históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y a la oportunidad a una mejor atención de salud. La antropología vista desde la ciencia nos devela y nos ayuda a comprender a las culturas involucradas en el proceso de atención de salud, como a proporcionar los elementos socioantropológicos para apreciar al fenómeno de salud y la enfermedad desde su dimensión biológica, social y cultural en un escenario de creciente pluralismo médico que caracteriza a la sociedad contemporánea. El concepto de cultura desde el campo de la salud constituye el eje neuralgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de la salud y la enfermedad, las diferencias y similitudes culturales nos ayudan a comprender al nivel y carácter de las expectativas que cada cual tiene del proceso, las percepciones de salud y enfermedad representadas en la interacción del médico y el paciente, los patrones con los que se evalúa la calidad y el resultado de la acción terapéutica, y el despliegue de diversas conductas frente a la enfermedad. y desde la antropología la cultura se define como un complejo y dinámico conjunto de creencias, conocimientos, valores y conductas.

## Bibliografía

1. Salaverry, O (2010). Interculturalidad en salud: la nueva frontera de la medicina. *Revista peruana de medicina experimental y salud pública*, 27 (1), 6-7.
2. Dietz, G. (2011). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad.
3. Alarcón M, A.M., Vidal H, A., & Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista Médica de Chile*.